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Заседания Думы Ставропольского края 

16 декабря состоялось очередное заседание Думы Ставропольского 

края под председательством Николая Великданя. Депутаты внесли 

изменения в краевой закон "О некоторых вопросах проведения эксперимента 

по развитию курортной инфраструктуры", освободив от курортного сбора 

всех жителей региона. Изменения вступят в силу с 1 января 2022 года. 

"Считаем, что внесение этих изменений в краевой закон будет, в первую 

очередь, стимулировать посещение здравниц Кавказских Минеральных Вод 

нашими земляками. Это сделает отдых на ставропольских курортах более 

доступным", – прокомментировал председатель Думы Ставропольского края 

Николай Великдань (55 публикаций). 

На заседании был принят краевой закон о патриотическом воспитании. 

Закон, разработанный по инициативе прокурора края, создаёт правовую 

основу для проведения единой государственной политики в сфере 

патриотического воспитания. Документом устанавливается общий подход 

для всех участников процесса, включая органы государственной власти и 

местного самоуправления, определяются цели и задачи, основные 

направления работы и принципы патриотического воспитания. Закон также 

конкретизирует полномочия законодательной и исполнительной власти края 

в этой сфере. "Сохранение и восстановление преемственности поколений – 

наша общая задача. Формирование гармоничной личности, гражданина 

невозможно без знания истории своей страны, её героического прошлого и 

настоящего. Сегодня в крае развивается волонтёрское движение, активно 

работают поисковые отряды и краеведческие объединения. Мы видим, что 

это направление востребовано у молодёжи, и здесь нужна поддержка на 

краевом уровне. Новый региональный закон поможет этому и объединит 

всех, кто неравнодушен к судьбе своей малой родины и страны в целом", – 

прокомментировал принятие закона председатель региональной Думы 

Николай Великдань (17 публикации). 

Изменения в следующем сезоне произойдут и в сфере организации 

летнего отдыха для детей. Новеллы призваны повысить качество 

оказываемых услуг по отдыху и оздоровлению детей. "Мы всегда уделяли 

большое внимание летнему оздоровлению детей. И сегодня наши усилия 

нацелены на повышение его качества. Нужно, чтобы после летних каникул 

дети шли в школу не просто отдохнувшими, но и здоровыми. Об этом 

должны думать мы — взрослые", — пояснил председатель краевой думы 

Николай Великдань. Со следующего года органы местного самоуправления 

будут наделены отдельными государственными полномочиями. В частности, 

за счёт краевых бюджетных средств обеспечат питание детей в пришкольных 
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и загородных лагерях. Около 170 миллионов рублей на эти цели уже 

предусмотрены в бюджете Ставрополья на 2022 год (12 публикаций). 

На заседании приняли поправки в закон о пчеловодстве. Обновлённый 

документ определяет основные задачи и направления развития этой аграрной 

подотрасли на Ставрополье. Как подчеркнули депутаты, теперь уточнены 

полномочия органов государственной власти и местного самоуправления в 

сфере пчеловодства. В соответствие с федеральными нормами приведены 

вопросы размещения ульев и пасек, разведения пчёл, использования лесов, 

реализации продукции пчеловодства. Важно и то, что теперь местные власти 

смогут вести учёт пчелосемей, которые должны быть обязательно 

зарегистрированы и иметь ветеринарный паспорт. Это необходимо, 

например, для получения компенсаций в случае гибели пчёл от 

агрохимикатов. "Закон необходим, чтобы навести порядок в сфере 

пчеловодства, помочь индивидуальным предпринимателям работать 

спокойно и иметь возможность получить помощь от государства", – 

отметил спикер Думы Николай Великдань (11 публикаций). 

На заседании также внесли изменения в краевой закон "Об 

обеспечении беспрепятственного доступа инвалидов и других 

маломобильных групп населения к информации, объектам социальной, 

инженерной и транспортной инфраструктур". Они касаются предоставления 

инвалидам вне очереди земельных участков, находящихся в государственной 

или муниципальной собственности, для строительства вблизи их места 

жительства гаражей из некапитальных конструкций. Кроме того, люди с 

ограниченными возможностями здоровья теперь могут использовать участки 

и для организации стоянки транспортных средств. "Это очень важная мера 

социальной поддержки для граждан с ограничениями по здоровью. Людям не 

придется теперь искать возможность для приобретения земельных 

участков, чтобы построить гараж или обустроить на нем автостоянку", – 

прокомментировал внесение изменений председатель Думы Ставропольского 

края Николай Великдань (7 публикации). 

Школьные учителя на Ставрополье получат более 1 миллиарда рублей 

в качестве доплаты за классное руководство в 2022 году, сообщил 

председатель комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, СМИ и физической культуре Артур 

Насонов. В будущем году на Ставрополье выплаты получат порядка 13 

тысяч педагогов, общая сумма расходов бюджета превысит 1,1 миллиарда 

рублей. Стимулирующие выплаты составляли 1 тысячу рублей и были 

увеличены федеральным правительством в конце 2020 года. Теперь 

ежемесячная доплата за классное руководство для школьных учителей 

составляет 5 тысяч рублей, сообщил NewsTracker.  

На заседании 16 декабря Дума Ставропольского края рассмотрела в 

двух чтениях законопроект № 16-7 "О регулировании отдельных отношений 

в области содействия занятости населения в Ставропольском крае", в 

соответствии с которым будет существенно расширен перечень граждан, 



3 

имеющих право участвовать в стажировках за счет субсидий из краевого 

бюджета. На вопросы о специфике помощи безработным, а также о 

последних новациях, прописанных в федеральных законах "О занятости 

населения в РФ" и "О социальной защите инвалидов в РФ" на сайте газеты 

"Ставропольская правда" от 16 декабря ответил депутат Думы 

Ставропольского края Роман Савичев.   

Дума Ставрополья приняла заявление об отставке депутата фракции 

КПРФ Александра Хуторского, сообщил корреспондент NewsTracker. О 

намерении досрочно сложить депутатские полномочия Хуторской сообщил 

сразу после ноябрьского заседания Думы. По словам депутата, для него не 

нашлось зарплатного места в краевом парламенте. Работать на общественных 

началах он отказался. "Причина моего ухода — то, что меня не взяли на 

профессиональную основу. Все-таки ездить постоянно за свой счет, для 

меня это накладно — по полтысячи километров ездить туда-сюда. Вот 

причина моего ухода. Просто я не бизнесмен, не чиновник, не имею 

финансовой возможности", — объяснял причину своей отставки Хуторской 

(6 публикации). 

Депутаты одобрили программу расходов на собственные нужды, 

сообщил замглавы комитета парламента Ставрополья по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике Игорь Тапсиев. Деньги предназначены на 

организацию работы депутатов в своих избирательных округах. Самая 

большая затратная статья — транспортные расходы (48 тысяч рублей в год). 

На оборудование приемной депутата (на закупку мебели и офисной техники) 

из бюджета выделяли 30 тысяч рублей в год. Причем расходы на аренду 

помещения не предусмотрены. Остальные выплаты предназначены на оплату 

связи, канцтоваров и "прочие расходы", пишет NewsTracker (3 публикации). 

Сюжет о заседании показали телеканалы ГТРК "Ставрополье" и 

"Своё ТВ" от 16 декабря.  

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 
Организацию пассажирских перевозок и багажа автомобильным 

транспортом обсудили депутаты на выездном совещании комитета Думы 

Ставропольского края по промышленности, энергетике, строительству 

и жилищно-коммунальному хозяйству в Александровском муниципальном 

округе. Как прозвучало, жители края нередко испытывают трудности при 

пользовании межмуниципальным общественным транспортом. Особенно 

остро проблема ощущается в отдаленных населенных пунктах, где 

отсутствуют регулярные перевозки, а люди вынуждены пользоваться 

услугами нелегальных таксистов, чтобы добраться в соседнее село или 

райцентр. Было отмечено, что зачастую такая ситуация связана с 

нерентабельностью маршрутов из-за труднодоступности населённых пунктов 

и небольшим количеством жителей, пользующихся услугами перевозчиков. 

Выходом из сложившейся ситуации, по мнению участников совещания, 

может стать переход к регулированию видов деятельности и тарифа на 
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перевозки и разработка программы по оптимизации дорожной сети. Также 

среди предложенных мер: разработка краевой программы, которая включила 

бы частичное субсидирование внутримуниципальных маршрутов, выделение 

краевых и муниципальных средств (с привлечением федеральных) на закупку 

пассажирского транспорта, финансирование убыточных перевозок. "Жители 

края хотят перемещаться и по территории любого муниципального округа, 

и за его пределами безопасно и в комфортных условиях. Этот вопрос берем 

на постоянный контроль, чтобы добиться его решения в интересах наших 

земляков", – прокомментировал Виктор Лозовой. Как отметили депутаты, 

для подготовки программы, которая обеспечит людей транспортными 

услугами, органы местного самоуправления должны проанализировать 

рентабельность всех маршрутов на своей территории и нагрузку на 

транспортную сеть. "Вопрос перевозок необходимо решать сообща, 

совместно краевым и муниципальным органам власти, депутатскому 

корпусу. Возможно, в порядке эксперимента, уже в следующем году в одном-

двух округах стоит задействовать программу поддержки местных 

инициатив, а также возможности краевого и муниципальных бюджетов на 

погашение убытков муниципалитетов при осуществлении перевозок", – 

подчеркнул Виктор Гончаров (25 публикаций). Сюжет о совещании показал 

телеканал "Своё ТВ" от 16 декабря.  

В селе Донском Труновского муниципального округа состоялось 

выездное совещание комитета по промышленности, энергетике, 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству под 

председательством Виктора Лозового.  В ходе обсуждения речь зашла об 

утилизации ТБО, формировании тарифов на вывоз мусора для малого и 

среднего бизнеса. На совещании было озвучено предложение разработать 

региональную программу, чтобы создать на всех площадках условия для 

вывоза крупногабаритного мусора. Первый зампредседателя Думы СК 

Дмитрий Судавцов пояснил, что решение этого вопроса нельзя затягивать. 

"Проблема должна быть закрыта в течение четырёх лет. Необходимо 

проработать меры субсидирования муниципалитетов, потому что без 

помощи края это сделать трудно", — пояснил парламентарий. А также 

добавил, что методика по тарифам должна быть более чёткой. "Необходимо 

сделать унифицированный документ, по которому можно будет чётко 

понять, какие отчисления должны делать предприниматели. По большому 

счету из фактической оплаты за вывоз мусора это переходит в другую 

плоскость. Плата сопоставима с размером аренды за помещения", — 

пояснил Судавцов. На данный момент в регионе ведётся разработка 

нормативов на 2022 год (24 публикации). 

Первый заместитель председателя Думы Ставропольского края Виктор 

Гончаров принял участие в торжественном мероприятии по случаю 60-летия 

музея изобразительных искусств. Первый вице-спикер поздравил коллектив 

музея от имени депутатов Думы Ставропольского края с юбилейной датой, 

пожелав сотрудникам крепкого здоровья, неиссякаемой творческой энергии и 
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новых интересных проектов. "Ежегодно тысячи жителей и гостей края 

знакомятся с произведениями живописи, иконописи, графики и других видов 

искусства, постигают ценность творчества и духовную связь прошлого и 

настоящего на фондах музея. Выражаю глубокую признательность за вашу 

плодотворную и эффективную работу по сохранению и приумножению 

историко-культурного наследия, научно-просветительскую деятельность", 

– подчеркнул в своём поздравлении законодатель. Виктор Гончаров вручил 

лучшим работникам музея заслуженные награды – благодарственные письма 

краевой Думы, а также приветственный адрес директору музея Зое Белой (16 

публикаций). 

В Ставрополе установили памятник Георгию Косенко. Бюст открыт по 

инициативе и на средства Российского военно-исторического общества и 

Российского исторического общества. Памятник выдающемуся разведчику 

появился у школы №6 краевого центра, которая носит имя героя. В 

церемонии открытия бюста принял участие спикер краевой Думы Николай 

Великдань (15 публикаций). 

Депутат Думы Ставропольского края седьмого созыва Николай 

Кашурин провел прием граждан в Пятигорске. Встречи с жителями курорта 

состоялись на площадке общественной приемной Председателя партии 

"Единая Россия" Дмитрия Медведева. К депутату поступило 14 обращений 

от граждан разных социальных категорий. Людей волновала безопасность 

приобретения транспортных средств на вторичном рынке, правомерность 

взыскания задолженности по жилищно-коммунальным услугам, оказание 

содействия в удостоверении нотариусом доверенности на дому, вопросы из 

сферы семейного законодательства и другие. В числе обращений были 

просьбы о ремонте улицы Теплосерной Пятигорска, оборудовании детской 

площадки в районе швейного объединения "Машук", ремонте дороги и 

фасада библиотеки и так далее (13 публикаций). 

На совещании комитета Думы Ставропольского края по аграрным 

и земельным вопросам, природопользованию и экологии, под 

председательством Петра Коротченко, были обсуждены вопросы, 

касающиеся страхования урожая сельскохозяйственных культур. Меры 

государственной поддержки, имеющиеся на сегодняшний день, дают 

возможность аграриям снизить финансовую нагрузку и просубсидировать 

50% от страховой премии, начисленной по договору страхования. 

"Агрострахование – это механизм для защиты сельхозпроизводителей, 

пострадавших от неблагоприятных погодных условий. Задача, чтобы этой 

поддержкой могли пользоваться как можно больше краевых аграриев", – 

отметил депутат Петр Коротченко. На совещании была отмечена 

необходимость вовлечения в программу агрострахования организаций, 

занимающихся овощеводством, садоводством и виноградарством. А также 

предложено разработать унифицированный договор взаимодействия 

страхователей и страховщиков, который сделает процедуру агрострахования 

и выплаты денежных средств прозрачной (13 публикаций). 
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В период введённых ограничений из-за пандемии коронавируса на 

территории Ставрополья медицинским учреждениям и жителям регулярно 

помогают волонтёры и представители краевого депутатского корпуса. 

Поддержка ведётся по разным направлениям. Это предоставление сим-карт 

для кол-центров, топлива для автоволонтёров, доставка врачей к пациентам 

на дом, а также передача лекарственных препаратов и средств 

индивидуальной защиты. Так, в инфекционную и городскую больницу № 3 

Ставрополя заместитель председателя комитета по промышленности, 

энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Алексей 

Иванов передал партию хозяйственных товаров для обеспечения работы в 

"красной зоне". Содействие в закупке медицинских принадлежностей первой 

необходимости для комплексного центра социального обслуживания 

населения в Советском округе оказал председатель комитета по 

законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению Юрий Скворцов. Депутат Николай Лопатин ежедневно 

предоставляет транспорт для поликлиники и больницы в Ессентуках, а 

парламентарий Заурбек Шерпеев помог с приобретением ГСМ для 

автомобилей волонтёров в Нефтекумске и оказал адресную помощь местным 

жителям в приобретении продуктовых наборов и медикаментов. Член 

депутатской группы "Кавказские Минеральные Воды" Игорь Николаев 

помог детям из краевого реабилитационного центра "Орлёнок", а также 

мамам новорождённых. Он передал им наборы с игрушками (12 

публикаций). 

В комиссии генсовета "Единой России" по защите материнства, детства 

и поддержке семьи были разработаны основные направления работы, 

которые отразились в народной программе партии. Ключевым направлением 

работы комиссии ЕР стало укрепление престижа института семьи. О том, как 

на Ставрополье осуществляется поддержка материнства и детства, рассказала 

председатель комитета Думы Ставропольского края по социальной политике 

и здравоохранению Валентина Муравьева. Она отметила, что в крае 

сегодня предпринимают беспрецедентные меры в этом направлении. "Это 

связано в первую очередь с реализацией Указа Президента РФ о 

Десятилетии детства. В регионе осуществляются различные выплаты на 

детей от рождения до 16 лет. Еще одна важная поддержка — выплата 

беременным, вставшим на учет на ранних сроках. Существенная помощь 

оказана благодаря 100%-ной оплате больничного по уходу за ребенком 

одному из родителей. Кроме денежных выплат в крае действует программа 

по приоритетному зачислению детей в одно образовательное заведение, а 

для школьников начальных классов организовано бесплатное питание. По 

предложению "Единой России" упрощен поиск пропавших детей, 

ужесточено наказание за склонение несовершеннолетних к суициду, и 

оказывается защита прав детей при разводе родителей", — рассказала 

Валентина Муравьева (11 публикаций). 
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В Ставропольском строительном техникуме открыли обновленный 

спортивный зал. В торжественном открытии спортивного зала приняли 

участие первый заместитель председателя Думы Ставропольского края 

Дмитрий Судавцов, председатель комитета Думы по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре Артур Насонов. В этот же день в спортзале стартовал 

городской спортивный фестиваль среди профессиональных образовательных 

организаций города Ставрополя, приуроченный к Дню Конституции России. 

На ремонт и обновление помещений было выделено более 14,5 миллиона 

рублей из средств краевого бюджета. В результате капитально 

отремонтированы большой и малый игровые залы, гимнастический и 

тренажерный залы (10 публикаций). 

В Ставрополе подвели итоги краевого конкурса "Каждый имеет 

право…", который проводился по инициативе Ставропольского 

регионального отделения Ассоциации юристов России и при поддержке 

Нотариальной палаты Ставропольского края. Проект получился тематически 

разнообразным, привлек сотни юных ставропольчан, дав возможность для 

изучения, исследования, размышления и творчества. Президент 

Нотариальной палаты Ставрополья, депутат Думы Ставропольского края 

Николай Кашурин отметил, что этот конкурс способствует развитию 

правовой культуры детей и подростков, воспитанию их в духе соблюдения 

закона, изучению детьми законодательства России. "Убежден, школьник, 

который знает и соблюдает законы, чтит память предков, любит свою 

Родину, вырастет настоящим сыном своей Отчизны. С таким 

подрастающим поколением мы можем быть спокойны за будущее 

Ставрополья и всей России", - отметил Кашурин (10 публикаций). 

Первый вице-спикер регионального парламента Виктор Гончаров 

принял участие в заседании "круглого стола" по вопросу: "О работе 

предприятий общественного питания, гостиничного бизнеса, кинотеатров и 

фитнес-центров с учётом новых ограничений, связанных с применением QR-

кодов", прошедшего в конференц-зале Торгово-промышленной палаты 

Ставропольского края. В рамках "круглого стола" обсуждался механизм 

применения QR-кодов при посещении данных заведений гражданами в связи 

с принятием Постановления губернатора Ставропольского края, вносящего 

изменения в комплекс ограничительных и иных мероприятий по снижению 

рисков распространения коронавирусной инфекции COVID-19 на территории 

края. Был поднят ряд проблем, возникающих при данной процедуре. В своём 

выступлении при обсуждении проблемных вопросов Виктор Гончаров 

отметил необходимость более широкого информирования жителей края с 

привлечением региональных средств массовой информации о новой системе 

посещения организаций общепита, учреждений физкультуры и спорта, 

музеев, кинотеатров, МФЦ и других учреждений, указанных в 

Постановлении главы Ставрополья. Он также подчеркнул, что органам 

власти нужно более тщательно рассматривать вопрос борьбы с пандемией, 
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изменять подходы в системе обнаружения и выявления наличия вируса у 

людей (10 публикаций).  

В преддверии очередного заседания краевого парламента председатель 

комитета Думы Ставропольского края по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию и экологии Игорь Андрющенко рассказал 

журналистам, что одним из вопросов повестки станет законопроект о 

пчеловодстве, который позволит навести порядок в отрасли и стимулировать 

её развитие. Игорь Андрющенко вспомнил недавний случай, когда сразу в 

нескольких округах Ставрополья погибли сотни тысяч пчёл. По словам 

депутата, в будущем риск возникновения таких ситуаций будет сведён к 

нулю, а если подобное и произойдёт, то виновные будут наказаны. "Раньше 

обработка сельхозугодий химикатами не была регламентирована, а теперь 

будет чётко прописано, когда можно будет её проводить. Кроме того, у 

Роспотребнадзора, Россельхознадзора и Росприроднадзора появятся рычаги 

по контролю за деятельностью сельхозпредприятий по применению 

химикатов. Соответственно, в случае нарушения закона стороны будут 

нести ответственность", — добавил парламентарий (9 публикаций). 

В рамках партпроекта "Единой России" в станице Ессентукской 

состоялось торжественное открытие библиотеки. Такая библиотека уже 

четвертая в Предгорном округе и двадцатая в Ставропольском крае. Детям 

теперь доступны современные digital-инструменты: интерактивные панели и 

глобусы, шлем виртуальной реальности, компьютеры, ноутбуки, графические 

планшеты, плазма, цветные принтеры, электронные книги, сканеры для 

оцифровки, наушники, микрофоны, комплекс интерактивных развивающих 

игр. "Создание модельных библиотек - это огромная поддержка и 

ощутимый импульс к преображению как отдельных библиотек, так и 

библиотечной сети в целом. Модельная библиотека - живая площадка для 

реализации потребностей жителей всех возрастов в саморазвитии, 

проведении досуга, общения и творчества", - отметил депутат Думы 

Ставропольского края Дионис Айтов. Выразил слова благодарности всем 

тем, кто принимал участие в создании современного просветительского 

центра и депутат Думы Ставропольского края Николай Роев: "Мы прошлись 

по читальным залам и отметили, что дом, где теперь живут книги, 

отвечает всем современным требованиям" (8 публикаций). 

Библиотека нового поколения появилась в городе-курорте 

Железноводске. Она открылась в местном ДК. Теперь пространство 

библиотеки значительно преобразилось. Оно стало более комфортным, 

появились уголки, где можно в уюте и уединении насладиться чтением, 

повысить знания в различных областях. Этот проект уникален для региона 

КМВ, и Железноводск стал первым городом-курортом, внедрившим его. В 

церемонии открытия принял участие депутат Думы Ставропольского края 

Игорь Николаев (3 публикации). 

Газета "Призыв" от 11 декабря написала об открытии модельной 

детской библиотеки в селе Курсавка. Главной целью проведенных 
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преобразований является привлечение новых читателей, создание площадки 

для творческого развития и общения юных пользователей. Здесь находится 

все, что может удивить, заинтересовать, захватить внимание современного 

ребенка. Теперь библиотека превратилась в детскую библиолабораторию с 

уникальным оборудованием, комфортной мебелью, возможностью 

экспериментировать и обучаться. Принявшие участие в мероприятии 

депутаты Думы Ставропольского края Игорь Николаев и Любовь Хенкина 

признались, что рады видеть добрые преобразования в библиотеке, которая 

переживает второе рождение, меняет подходы и смыслы работы ради 

главного - воспитания современных детей грамотными, мыслящими, 

культурными людьми, которые прославят своими делами и родной округ, и 

все Ставрополье (3 публикации). 

Открытие модельной библиотеки состоялось также в селе Дивном. В 

церемонии открытия приняли участие депутат Государственной Думы Елена 

Бондаренко и депутат Думы Ставропольского края Игорь Андрющенко (4 

публикации). 

В Железноводске 10 и 11 декабря прошло обучение от Высшей 

партийной школы "Единой России". Сюда съехались молодые депутаты со 

всего Ставропольского края, а также лучшие представители регионального 

отделения "Молодой Гвардии". Открывать мероприятие прибыли почетные 

гости, в числе которых был и председатель Думы Ставропольского края 

Николай Великдань. Молодым людям были сказаны напутственные слова, 

которые зарядили политиков на плодотворную работу. Председатель 

комитета Думы Ставропольского края по инвестициям, курорту и туризму 

Дмитрий Шуваев рассказал, как работает депутат в современной системе 

органов власти. Для участников такая информация была очень важна, ведь 

некоторые из них вошли в парламент впервые в жизни (7 публикации). 

В Ставрополе на площадке центра адаптивной физической культуры и 

спорта прошел четвёртый открытый турнир по бадминтону на призы Думы 

Ставропольского края. Участие в состязаниях приняли 50 спортсменов из 

Краснодарского края, Ставрополья и Республики Северная Осетия-Алания. 

Перед началом турнира с приветственным словом к участникам 

соревнований обратился первый заместитель председателя краевой Думы, 

почётный президент краевой федерации бадминтона Дмитрий Судавцов. А 

после завершения соревнований депутат принял участие в награждении 

призёров. Как почётный президент краевой федерации бадминтона Дмитрий 

Судавцов вручил золотые, серебряные, бронзовые медали и дипломы 

победителям в каждом из разрядов. Спортсменам, занявшим первые места, 

также вручены памятные призы, – часы от Думы Ставрополья. Все участники 

соревнований поощрены продуктовыми наборами от ставропольских 

производителей (7 публикаций). 

По поручению председателя Думы Ставропольского края Николая 

Великданя состоялось совещание в комитете Думы Ставропольского 

края по социальной политике и здравоохранению, на котором был 
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обсуждён вопрос организации обеспечения лекарственными препаратами 

жителей отдалённых сельских населённых пунктов. Председатель комитета 

Валентина Муравьёва подчеркнула, что обеспечение лекарствами жителей 

малочисленных сельских поселений – одна из приоритетных задач для 

краевого здравоохранения. "Решение этого вопроса позволит повысить 

эффективность оказания медицинской помощи. Уйдёт и проблема большого 

количества хронических заболеваний, ведь люди смогут вовремя получать 

необходимое лечение", – отметила председатель комитета (6 публикации). 

Председатель комитета Думы Ставропольского края по социальной 

политике и здравоохранению Валентина Муравьёва приняла участие в 

заседании круглого стола на тему: "Итоги и перспективы развития 

организации медико-социальной помощи пациентам, страдающим редкими 

(орфанными) заболеваниями, в Российской Федерации". Мероприятие 

организовано комитетом Государственной Думы по охране здоровья. На 

круглом столе был представлен ряд законодательных инициатив, среди 

которых - ускорение госрегистрации орфанных препаратов, либо ее отмена, 

передача финансирования лекарственных препаратов и средств ухода за 

такими больными на федеральный уровень. "Последнее время орфанным 

заболеваниям уделяется повышенное внимание, – подчеркнула председатель 

комитета Думы Ставропольского края по социальной политике и 

здравоохранению Валентина Муравьёва. – Совершенствуется федеральное 

законодательство, больше выявляется людей с такими заболеваниями, 

повышается качество их лечения. Конечно, многое ещё необходимо 

дорабатывать. Подобные мероприятия позволяют озвучить вопросы, 

которые требуют совместного решения как органов исполнительной и 

законодательных властей, общественных организаций, всех неравнодушных 

людей. Чтобы ни дети, ни взрослые не оставались со своими проблемами 

наедине" (6 публикаций). 

Первый заместитель председателя краевого парламента Дмитрий 

Судавцов принял участие в первом заседании нового состава Избирательной 

комиссии Ставропольского края.  В ходе заседания были избраны тайным 

голосованием председатель, заместитель председателя и секретарь 

избирательной комиссии. В своём приветственном слове первый вице-спикер 

от имени коллег по депутатскому корпусу поблагодарил предыдущий состав 

крайизбиркома и выразил уверенность в том, что новая команда справится со 

всеми задачами по организации в крае избирательного процесса (6 

публикаций). 

Председатель комитета Думы Ставропольского края по социальной 

политике и здравоохранению Валентина Муравьёва прокомментировала 

слова главы Ставропольского края Владимира Владимирова о мерах 

противодействия коронавирусу в Ставропольском крае, которые он озвучил 

на пресс-конференции в агентстве "Россия Сегодня". Парламентарий 

обратила внимание на то, как хорошо глава Ставрополья знает ситуацию с 

коронавирусом в регионе, владеет всеми цифрами. Край одним из первых 
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приступил к внедрению постковидных оздоровительных программ. "Когда 

санатории начали разрабатывать программы реабилитации, мы были одни 

из первых в России. Хочу сказать, что программа эта у нас востребована, и 

очень много людей уже поехали, получили лечение, но, я думаю, что нам 

этого мало. Потому что ковид ещё не закончился", — подчеркнула эксперт 

(5 публикаций). 

Депутат Думы Ставропольского края Егор Басович принял участие в 

церемонии награждения победителя конкурса "Директор школы Ставрополья 

- 2021". В краевом конкурсе приняли участие 26 директоров 

общеобразовательных организаций муниципальных и городских округов 

Ставропольского края. Победителем стала директор ставропольского лицея 

№8 имени генерала майора авиации Н. Г. Голодникова Светлана Карпенко (5 

публикаций). 

В Ставрополе 9-10 декабря увековечили память основателей бывшего 

Ставропольского авиаучилища. На домах, в которых в свое время проживали 

Герой Советского Союза генерал-майор Аркадий Селютин и Герой труда 

Ставрополья, первый начальник Ставропольского летного училища Николай 

Голодников, были открыты памятные доски. В мероприятиях приняла 

участие председатель комитета Думы Ставропольского края по социальной 

политике и здравоохранению Валентина Муравьева (5 публикаций). 

Председатель Думы Ставропольского края Николай Великдань 

провёл личный приём граждан  С вопросами и предложениями к спикеру 

обратились трое жителей региона. Одно из обращений касалось меры 

господдержки для начинающих фермеров. Этот вопрос волнует жителя села 

Донского. Он около двух лет занимается выращиванием овощей, перенимая 

опыт у наставника – родного деда. Фермеры решили "расширяться" и купили 

50 гектаров земли. Средств на приобретение дополнительной сельхозтехники 

пока не заработали, а аренда обходится дорого. В получении кредита банки 

отказали ввиду отсутствия кредитной истории и молодого возраста – 21 год. 

По словам Николая Великданя, решением проблемы может стать участие в 

краевой программе для начинающих фермеров, которую реализует краевое 

министерство сельского хозяйства. Спикер также отметил, что попросит 

опытных хозяйственников Труновского округа помочь начинающему 

фермеру со сбором документов, необходимых для включения в программу. 

Кроме того, Николай Великдань ответил на другие вопросы обратившихся 

и дал разъяснения по каждой проблеме (4 публикации). 

Заместитель председателя Думы Ставропольского края Ольга 

Дроздова приняла участие в заседании краевого координационного совета по 

противодействию распространению коронавирусной инфекции, которое 

провел губернатор Ставрополья Владимир Владимиров. Глава края 

акцентировал внимание на проведении новогодних мероприятий и 

утренников. Принято решение, что все они пройдут в очном формате. Как 

прозвучало, все меры безопасности должны быть отработаны в строгом 

соответствии с рекомендациями Роспотребнадзора. Владимир Владимиров 
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также призвал органы законодательной и исполнительной властей 

Ставрополья проработать вопрос по оказанию дополнительной помощи 

краевому бизнесу, работающему в условиях ограничительных мер.  "В 

регионе продолжает расти коллективный иммунитет людей к инфекции. 

Свыше 1,5 миллиона жителей края уже имеют необходимые антитела. Но 

мутации вируса как бы напоминают о том, что нельзя ни в коем случае 

давать послабления. Все действующие ограничительные меры пока должны 

сохраняться, а медицинские учреждения должны быть обеспечены 

кислородом на длительное время, чтобы оказывать помощь людям, 

переносящим инфекцию в тяжелой форме", – прокомментировала итоги 

заседания координационного совета Ольга Дроздова (4 публикации). 

Первый заместитель председателя Думы Ставропольского края 

Дмитрий Судавцов принял участие в совещании по реализации 

национальных проектов в регионе. Подведены предварительные итоги 2021 

года, намечены планы на предстоящий год. Участники совещания обсудили 

текущее положение дел в строительстве объектов образования, социальной 

сферы, здравоохранения, дорог и коммунальной инфраструктуры. На 

реализацию национальных проектов на территории края за счёт всех 

бюджетных источников планируется направить порядка 20 миллиардов 

рублей. "Каждый строящий объект, будь то школа, больница или детский 

сад очень важен. Сегодня многие вопросы отрабатываются в непростых 

условиях, когда значительно подорожали строительные материалы. 

Поэтому для успешного завершения строек требуются усилия всех органов 

государственной власти", – прокомментировал итоги совещания первый 

вице-спикер Думы Ставропольского края (4 публикации). 

Председатель Думы Ставропольского края Николай Великдань и 

первый вице-спикер Виктор Гончаров приняли участие в очередном 

заседании Президиума Совета законодателей Российской Федерации при 

Федеральном Собрании РФ. Мероприятие прошло в режиме видеосвязи. Речь 

шла о новых стандартах социальных и медицинских услуг. Как отметила 

заместитель председателя Государственной Думы Ирина Яровая, необходимо 

предусмотреть возможность получения для каждого человека социальных и 

медицинских услуг, независимо от места проживания. Ожидается, что к 2025 

году до 80% таких услуг будут оказываться в электронном виде. Озвучен ряд 

предложений на эту тему. Среди них обмен данными о пациенте, при его 

согласии, между медучреждениями без участия самого пациента; 

возможность электронной записи в федеральные медицинские центры; 

автоматическое оформление инвалидности при сложных заболеваниях с 

момента постановки неизлечимого диагноза и ряд других. Отдельное 

внимание было уделено развитию телемедицины. Перед регионами и 

Минздравом поставлена задача ввести на уровне краевых больниц систему 

телемедицины для поселковых и районных лечебных учреждений. Кроме 

того, необходимо предусмотреть возможность получения социального 

обслуживания не только по месту регистрации человека, но и по месту его 
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пребывания. "Практически все прозвучавшие сегодня предложения по 

получению социальных и медицинских услуг в новом формате, в электронном 

виде, значительно упростят их получение и сделают эти услуги доступнее", 

– отметил Николай Великдань (4 публикации). 

Депутат Думы Ставропольского края, заслуженный юрист РФ 

Николай Кашурин посетил Ставропольский краевой госпиталь для 

ветеранов войн в городе Пятигорске. В ходе визита он встретился с врачами, 

которые работают в "красной зоне", адресовал им слова благодарности и 

признательности за их самоотверженный труд и передал для всех медиков 

госпиталя несколько десятков упаковок сладостей и наборы чая различных 

сортов. "Мы обязаны поддерживать тех, кто сегодня находится на 

передовой борьбы с коронавирусной инфекцией, жертвует своим здоровьем, 

не жалеет сил и времени для помощи людям, спасения их жизней, – убежден 

Николай Иванович. – Это человеческий долг каждого, и я надеюсь, что 

тяжелейшие трудовые будни врачей и медперсонала госпиталя в перерывы 

на отдых скрасит чашка чая со сладостями как напоминание о том, что мы 

ценим работу наших медиков, помним о них, благодарим за верность своей 

профессии, служение и помощь людям" (4 публикации). 

Председатель Думы Ставропольского края Николай Великдань 

принял участие в заседании антитеррористической комиссии под 

председательством губернатора края Владимира Владимирова. Ключевым 

вопросом повестки стало обеспечение безопасности в регионе в период 

зимних праздников. На заседании также подвели итоги работы 

правоохранительных органов и органов надзора в 2021 году (4 публикации). 

В Ставрополе 9 декабря в Центре образования имени Героя России 

Владислава Духина прошла торжественная церемония, посвященная Дню 

Героев Отечества. В торжественном мероприятии, состоявшемся в стенах 

учебного заведения, приняли участие председатель регионального отделения 

Российского военно-исторического общества, депутат краевой Думы, кавалер 

трех Орденов Мужества, координатор партийного проекта "Единой России" 

Сергей Шевелев и руководитель регионального исполкома партии "Единая 

Россия" Дмитрий Шуваев (3 публикаций).  

На площадке Ставропольского государственного аграрного 

университета прошел ежегодный слет студенческих отрядов края. Среди 

почетных гостей был депутат краевой Думы Егор Басович. По традиции во 

время слета подвели итоги года и наградили лучших бойцов (3 публикации). 

Юрий Гонтарь провёл заседание комитета Думы Ставропольского 

края по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и 

общественным объединениям. Депутаты рассмотрели проект закона "О 

патриотическом воспитании в Ставропольском крае", внесённый прокурором 

края Александром Лоренцом. Новый краевой закон должен создать правовую 

основу для проведения единой государственной политики в сфере 

патриотического воспитания и устранить законодательный пробел. 

Правовым актом предлагается определить цели и задачи, основные 
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направления, принципы и полномочия органов исполнительной власти, 

которые будут проводить мероприятия по патриотическому воспитанию в 

Ставропольском крае (3 публикации). 

6-7 декабря в Ставрополе прошли торжественные мероприятия, 

посвящённые 30-летию Ставропольской краевой общественной организации 

"Союз молодёжи Ставрополья". Центральным событием празднования стало 

Торжественное собрание молодёжного актива с участием официальных лиц и 

почётных гостей в Ставропольском Дворце детского творчества. В этот день 

представители молодёжи из муниципальных и городских округов 

Ставропольского края подвели итоги работы организации и определили 

новый вектор развития на новое десятилетие. В числе почетных гостей 

мероприятия был и председатель комитета Думы Ставропольского края по 

инвестициям, курортам и туризму Дмитрий Шуваев (2 публикации). 

Депутат Думы Ставропольского края Николай Мурашко в рамках 

декады приемов граждан, проходящих в общественных приемных 

председателя партии "Единая Россия" Д.А. Медведева, провел прием 

населения в режиме онлайн. Как и на прежних приемах, поступали жалобы 

на действия коммунальных служб и обеспокоенность готовности города к 

предстоящему снежному периоду года, также были заданы вопросы, 

посвященные благоустройству города-курорта Кисловодск, в том числе 

решению проблемы безнадзорных сельскохозяйственных животных и 

бродячих собак. "Не всегда у жителей нашего города есть возможность 

прийти на прием к депутату, такой формат как видеосвязь и телефонный 

разговор – хорошая альтернатива для связи с нашими горожанами, чтобы 

быть в курсе событий и проблем населения - подчеркнул Николай 

Мурашко. – Мы непременно продолжим встречи как лично, так и в новом 

формате видеосвязи" (2 публикации). 

Пятигорск всегда славился своей богатой межнациональной культурой. 

В городе мирно уживаются люди разных национальностей и 

вероисповеданий. И дружба эта крепнет день ото дня. Так, с рабочим 

визитом в столице СКФО побывал Чрезвычайный и Полномочный Посол 

ФРГ в Российской Федерации. Господин Геза Андреас фон Гейр первым 

делом отправился в ПГУ, где его встретил ректор вуза, депутат Думы 

Ставропольского края Александр Горбунов. Посол принял участие в 

открытии ресурсного центра немецкого языка под эгидой института Гете (2 

публикации). 

26 ноября в селе Донская Балка состоялся большой праздник, 

посвящённый открытию Дома культуры после капитального ремонта. В 

числе почётных гостей мероприятия был депутат Думы Ставропольского 

края Владимир Трухачев, который приложил немало сил, чтобы Дом 

культуры вошёл в 2021-м в государственную программу Ставропольского 

края "Сохранение и развитие культуры", благодаря которой он кардинально 

поменял свой облик (2 публикации). 
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Депутат Думы Ставропольского края Николай Мурашко встретился с 

директором детского дома в Кисловодске Юрием Куликом. Николай 

Анатольевич поинтересовался, сколько ребят сейчас находятся в детском 

доме, в чем они нуждаются, как проходит учебный процесс, и как в целом 

повлияла пандемия на уклад детского дома. Директор рассказал, что сейчас 

учреждению нужен новый принтер: как для образовательного процесса, так и 

для работы учреждения в целом. Депутат пообещал в ближайшее время 

привезти принтер, а также организовать для детей благотворительный 

просмотр кинофильма, и вообще сделать традицией встречи с 

представителями детского учреждения (2 публикации). 

Председатель Думы Ставропольского края Николай Великдань 

принял участие в благотворительной акции "Ёлка желаний". Он снял 3 

загаданных под Новый год желания с ёлки, которая была установлена в 

Ставрополе. "Нужно всегда верить в добро и в то, что чудеса случаются, 

особенно под Новый год. Пусть мечты всех детей обязательно сбудутся, 

пусть они будут здоровы и счастливы", – сказал Николай Великдань. В 

акции "Ёлка желаний" на Ставрополье вместе с Николаем Великданем 

принимают участие депутаты Думы края и представительных органов 

муниципальных образований (2 публикации). 

Первый заместитель председателя Думы Ставропольского края 

Дмитрий Судавцов принял участие в совещании по реализации 

национальных проектов в регионе. На нем были подведены предварительные 

итоги 2021 года, намечены планы на предстоящий год. Участники совещания 

обсудили текущее положение дел в строительстве объектов образования, 

социальной сферы, здравоохранения, дорог и коммунальной 

инфраструктуры. "Каждый строящий объект, будь то школа, больница или 

детский сад очень важен. Сегодня многие вопросы отрабатываются в 

непростых условиях, когда значительно подорожали строительные 

материалы. Поэтому для успешного завершения строек требуются усилия 

всех органов государственной власти", – прокомментировал итоги 

совещания первый вице-спикер Думы Ставропольского края (2 публикации). 

В преддверии Дня Конституции России губернатор Ставрополья 

Владимир Владимиров и председатель Думы Ставропольского края Николай 

Великдань вручили государственные и краевые награды. Торжественная 

церемония прошла в Правительстве региона. Всего наград удостоились 25 

лучших представителей различных отраслей народного хозяйства (2 

публикации). 

С 13 по 17 декабря в Северо-Кавказском федеральном университете 

состоялась Неделя кафедры рекламы и связей с общественностью. Данное 

мероприятие проводится дважды в год и содействует развитию 

информационного пространства образовательных учреждений и адаптации 

студентов Северо-Кавказского федерального университета к условиям 

современного медийного общества. Помимо гостей-спикеров на мероприятие 

были приглашены и другие гости, которые стали членами жюри конкурса 
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"Клиника рекламы". В их числе - председатель комитета Думы 

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной 

политике, средствам массовой информации и физической культуре Артур 

Насонов. 

Газета "Левокумье" от 14 декабря опубликовала объявление о приеме 

граждан по личным вопросам, который 17 декабря будет вести депутат Думы 

Ставропольского края седьмого созыва Роман Савичев. 

Телеканал "Своё ТВ" от 15 декабря сообщил, что ставропольцы 

смогут в упрощённом порядке оформлять в собственность гаражи и участки 

под ними. Администрации муниципалитетов предоставят такие участки 

безвозмездно. Это стало возможным после принятия федерального закона о 

гаражной амнистии в сентябре текущего года. По данным Росреестра, в 

Ставрополе и на Кавминводах он коснётся десятков тысяч человек. Закон 

будет работать до 1 сентября 2026 года. Для жителей края вводят льготы, а 

для финансирования работ привлекают внебюджетные средства. В 

администрацию Ставрополя поступило уже около 70 обращений от 

владельцев кооперативов и гаражей по поводу оформления объектов в 

собственность. Всего, по предварительным подсчётам, в городе гаражной 

амнистией смогут воспользоваться около 3 тысяч человек. 

Состоялась рабочая встреча главы Буденновского муниципального 

округа Андрея Соколова с депутатом Думы Ставропольского края Романом 

Савичевым. Глава округа и парламентарий обсудили актуальные вопросы, 

касающиеся социально-экономического развития Буденновского округа, 

проделанной работы в текущем году и планов на будущее. По итогам встречи 

Андрей Соколов высказал уверенность в том, что на данная работа на 

Прикумье будет продолжена в будущем, в том числе благодаря решениям, 

принимаемым депутатами краевой Думы. 

10 декабря прошёл Всероссийский приём граждан от партии 

"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ". Руководитель регионального 

отделения партии, заместитель председателя Думы СК Александр Кузьмин 

встретился с гражданами в Ставрополе. Люди рассказали о проблемах в 

сфере ЖКХ и переработки мусора. Жители нескольких СНТ просили помочь 

с ремонтом дороги. Депутат Думы Ставропольского края Андрей Битаров 

провёл встречу с жителями в посёлка Ульяновка Минераловодского района. 

На одной из встреч люди пожаловались на захват земельных участков, 

которые предназначены для общего выпаса скота. Остро в посёлке стоит и 

вопрос ремонта дорог. 

В газете "Ставропольская правда" от 12 декабря депутат Думы 

Ставропольского края Роман Савичев рассказал о том, как на городах-

курортах края отразится инициатива краевых депутатов об отмене 

курортного сбора для всех жителей Ставропольского края. Безусловно, эта 

долгожданная новация придется по душе тысячам землякам, поправляющим 

здоровье на Кавминводах, ведь можно будет сэкономить немалые деньги, 

отмечает парламентарий. Однако, "за кадром" остается тревожная проблема: 
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Минфин России инициировал законопроект, в соответствии с которым 

планируется перевести курортный сбор в разряд налоговых платежей. 

 

Поздравления, обращения депутатов 

Поздравление с Днём Конституции России 

Н.Т. Великдань – в газетах "Ставропольская правда", № 135 от 11 

декабря, "Призыв", № 88 от 11 декабря, "Вестник Прикумья", № 90 от 11 

декабря, "Заря", № 90 от 10 декабря, "Приманычские степи", № 93 от 10 

декабря, "Нива", № 90 от 10 декабря (интернет – 5); В.И. Трухачев – в 

газетах "Петровские вести", № 88 от 11 декабря, "Вперед", № 92 от 10 

декабря (интернет- 4); А.И. Жданов – в газете "Знамя труда", № 90 от 10 

декабря (интернет- 1) 

Поздравление с Днём Героев Отечества  

Н.Т. Великдань -  "Ставропольская правда", № 135 от 11 декабря, 

"Нива", № 90 от 10 декабря. 

Поздравление с Новым годом и Рождеством в газете "Аргументы и 

факты", № 50 от 15 декабря опубликовали Н.Т. Великдань и В.И. 

Гончаров.    

Соболезнования депутатов и сотрудников аппарата Думы 

Ставропольского края депутату Думы Ставропольского края И.Л. Якименко 

в связи со смертью сына опубликовала газета "Ставропольская правда", № 

137 от 17 декабря. 

В газете "Ставропольская правда", № 137 от 17 декабря также были 

опубликованы соболезнования депутатов и сотрудников аппарата Думы 

Ставропольского края заместителю руководителя аппарата – начальнику 

управления делопроизводства и хозяйственного обеспечения аппарата Думы 

Ставропольского края С.В. Долматову  в связи со смертью его матери.  
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